
被赵宝刚寄予厚望
的《青春斗》反馈最终不及预期，

很多观众认为，角色和故事与现实想
象有偏差，“这不是我想要的青春”。到
底什么样的状态才是大多数人心目中的
“青春”？热血和折腾显然不够，还应

有细碎和平淡。接下来上档的这
类题材能否打破窠臼？我们

拭目以待。

《青春斗》：每一个主角都不讨喜？

赵宝刚执导的《青春斗》在东方卫
视播出已临近尾声，平均收视将近破1，
口碑评分却一直往下掉。相比以往，郑
爽的表演称不上“炸裂”，也算是及格，
但许多人评论道，剧中每一个主角都不
讨喜以至于无法让人接受。

《青春斗》主角实际上是五个“问题
女青年”，主要故事就是一群闺蜜在毕
业后的六年中经过一系列挫折和磨难
获得成长的过程。赵宝刚表示：“青春
斗，就是自己和自己斗，和负能量斗”，
也是这么一个思路。因此，五个女孩的
个性始终存在不完美，人物画像都不太
可爱。

到目前为止，《青春斗》多在呈现恋爱
戏份，关于奋斗的戏份极少，这引来争议。
据统计，围绕在五个女孩身边的一共有 16
个男生，几乎每个女孩都经历了3段以上的
感情，令人眼花缭乱，“现实中有几个人像
她们那样像个疯子谈恋爱？没有这么折腾
的，有些矫情和做作”。

顽疾待解：青春剧一离开校园就脱轨

12 年前，赵宝刚的《奋斗》带动了青春
剧的火爆，表现了创业、买房、闪婚等当时
的前卫话题，之后，青春剧没能延续辉煌，
就连赵宝刚自己出品的《北京青年》《我的
青春谁做主》等都荣光不再。近三年，青春
题材的影视作品播出数量众多，但真正能
引起大家共鸣，在市场上取得较好反响的
作品却寥寥可数，而且还都是描写高中生
活的校园剧，平均一年一部，分别是《最好
的我们》《你好，旧时光》《独家记忆》，分别
推出了刘昊然、李兰迪等年轻演员。

事实上，校园剧中的青春元素比较好
表达，等待探讨的问题也比较单纯，无非包
含了学习、考试、懵懂的恋爱、内心的成长
和与家长的关系……但是，青春剧的背景
只要一被放入社会，剧情就开始脱轨，不能
切合实际，创作者大多纠结于对多重爱情
的表达，对于职场部分的刻画乏善可陈。
问题的根源仍然在于主创对普通平凡的职
场生活缺少体会，写出来的东西就不鲜活。

观众调查：你们想看的青春是怎样的？

在采访时，记者有一个普遍印象，90后
的自述里常带有“佛系”的标签，这并不是
意味着他们不上进，而是面对压力选择用
一种不求输赢、看淡一切的姿态，将焦虑自
我消解，这部分印证了为何《青春斗》一味
打鸡血、折腾的方式无法获得观众共情，也
给予青春题材创作一些启发。

有90后观众偏爱质朴的故事，“不一定
要有轰轰烈烈的爱情和咸鱼翻身的励志，
更多人的青春都是由琐碎的烦恼和美好填

充的，一次考试、一次集体表演，就是
我们大过天的事情”。

另一位90后观众指出，以往国产
青春剧充斥了太多的互撕、小三等桥
段，情节浮夸，让人难以下咽，她会更
喜欢热血的青春，“有学习的烦恼、高
考的全力以赴，恋爱情愫的暗自滋
长，肝胆相照的同学、师生情，这才最
真实，说白了就是接地气、忌矫情、言
之有物”。

在许多观众心中，青春的样子应
该是无畏和自由，“无论是多小的事，
所有人在青春时期都一定至少有一
次能勇敢跳出舒适区，为自己喜欢的
事奋斗，这样的故事无论看多少遍都
会热血沸腾，虽然思想不成熟，但勇
敢和无畏的精神是最宝贵的”“喜欢
能够自己做主的青春，可以尽情按自
己的方式生活，成为自己想要成为的
人”。

新一波的青春剧等待观众检验

不难想到，青春剧未来依然火
热，但业内人士直言，无病呻吟的“疼
痛青春剧”，言之无物的言情青春剧，
虚假悬浮的翻拍青春剧，“可以休
矣”。所以，创作者需要在故事上跳
出现在的套路，去发掘不同的角度。
比如不再局限于爱情，而是加入更多

的生活元素，看起来情节更为多元丰满，但
首要任务必须是真实地拍好青春，否则预
期就不会太好。

接下来，青春剧还会继续上演。
其中一种模式是“青春＋职场”。《趁我

们还年轻》将于 4 月 13 日接档播出，张云
龙、乔欣等新势力青年演员联袂主演，为观
众带来一个欢喜与悲伤掺杂、汗水与泪水
齐聚、追忆过去与展望未来并行的后青春
成长故事。剧中融合了“公关行业”，囊括
原生家庭、女性独立等元素。

《乒乓》已于近日杀青，属于“青春＋运
动”模式的代表。该剧由白敬亭、许魏洲联
合主演。

青春剧制造“回忆杀”几乎永远有效。
比如《曾少年》就以“回忆青春”为主题，由
邓伦主演，计划本月开机。而这些题材能
否真正展现青春，拭目以待。

本报综合消息

一味地折腾 无法引观众共情
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刘涛、杨烁主演的《我们都要好好的》正
式宣布4月14日在北京卫视开播。

这部戏的设定颇像前年的爆款《我的前
半生》。戏中，女主角名叫寻找，书香门第出
身，男主角叫向前，贫寒子弟出身，是一位金
融精英，他们婚后育有一个儿子名叫“好
汉”。寻找对全职太太生活的不适应使得两
人关系出现裂缝，各种打击接踵而至，两人
决定分开，故事开始发生变化。

从剧情来看，整个故事相当贴近现在不
少人的现实生活，女性相夫教子，男性为事
业打拼，因此产生的冲突是很多家庭的共同
问题。中年人的婚姻要如何触底反弹？女
性离婚后如何重整旗鼓？

演员阵容吸睛，刘涛再次搭档杨烁并且
上演夫妻档。此前两位在《欢乐颂》中饰演
情侣档就已经让人羡慕不已，尤其是“小包
总”相当圈粉。

而说起《我们都要好好的》，有观众指
出，从故事到主要桥段，该剧可能会有点俗
套，因而关键看演员表现和小细节的呈现能
否给人新意。 本报综合消息

从《隐形的翅膀》到《卡路里》，实力歌手
腾格尔这几年格外“放飞”，“硬核神曲”接连
不断，“萌叔”的绰号不胫而走。昨日，接受记
者采访时，害羞回应“脸盲”表示：“经过三天
两夜的相处，已经能基本分清七名弟子了”。
并自黑儿子对《天堂》并不买账，更愿意听《卡
路里》。

《少年可期》是一档由芒果TV自制的师
徒关系体验类真人秀。第一期节目中，腾格
尔对七名徒弟的脸盲就成为节目亮点，对此
腾格尔表示：“现在七个孩子基本还是可以对
上号了”，身为他们的师父，腾格尔也不忘夸
奖七名徒弟：“我觉得这七个孩子呀，一个比
一个帅，都是非常可爱的七个孩子，他们给我
留下了非常美好的印象。”

回忆起自己的年轻时光，腾格尔坦言年
少的自己也做过不少疯狂的事，因此他很理
解这种青春的热血，还特别赠言当下年轻人：

“趁着年轻使劲造吧”。
在腾格尔眼中，父亲表达爱的方式是含

蓄的，却深沉如山。同样作为师父，他并不认
为自己十全十美，他更多的希望与弟子在朝
夕相处中传递好的习惯、认真的态度等等这
些优点。

之前凭借《日不落》、《卡路里》等魔性翻
唱被年轻大众所认知的腾格尔，在采访中实
诚地说出真相：“这些节目都是我参加的一些
综艺节目，是综艺节目的导演组安排的，我尽
量完成导演组给我的任务这样的”，耿直回答
十分呆萌。他自己也表示，这样的演唱方式
确实比较受年轻人的喜欢。而提到曾经合作
过的导演韩寒，腾格尔难掩对他的欣赏，自曝
早已是韩寒的粉丝，很早以前就阅读过他的
作品。而这次有幸与他合作，腾格尔也谦虚
表示：“如果下一次再给我机会，让我演大哥，
或者大老板的话，我一定会超过这一次的《飞
驰人生》。” 本报综合消息

《青春斗》反馈不及预期

第九届北京国际电影节将于今天开
幕。11日 ，在本届“天坛奖”评委会主席、美
国著名导演罗伯·明可夫率领下，智利导演
西尔维奥·盖约齐、中国导演曹保平、俄罗斯
导演谢尔盖·德瓦茨沃伊、中国香港演员刘
嘉玲、伊朗导演马基德·马基迪以及英国导
演西蒙·韦斯特六位评委集体亮相媒体见面
会，畅聊他们对本届北影节的期待。

罗伯·明可夫执导的第一部长片《狮子
王》便赢得奥斯卡金像奖。他说：“北京是中
国电影业的核心城市，北京国际电影节为中
国观众带来各个国家的电影，也为国际影人

提供了广阔的视野，让
更多人看到更多的中国
电影，我们的评委也来
自世界各地，这真的是
个国际化的盛事。”

智 利 导 演 西 尔 维
奥·盖约齐曾先后在国
际影坛上斩获近百个奖
项，令他成为了获奖作
品最多的拉丁美洲导演
之一。去年，他曾作为
嘉宾来到北京国际电影
节，但他说，当时带着自
己的作品来参展，心情
非常忐忑，今年再次来

到北京，以评委的身份出席，心态放松多了，
他更喜欢这样的体验。

俄罗斯著名导演谢尔盖·德瓦茨沃伊曾
凭借电影《图潘》，获得第 61 届戛纳电影节

“一种关注”单元大奖。去年，他执导的最新
作品《小家伙》入围第71届戛纳国际电影节
主竞赛单元，今年将在中国上映，这是一部
中俄等多个国家合拍的电影。谈到今年主
竞赛单元也有很多合拍片这一现象，他认
为，电影融资现在非常不容易，所以合拍的
形式会越来越多，他认为未来会是合拍片的

世界。
伊朗国宝级电影大师马基德·马基迪凭

借代表作《小鞋子》成为第一位获得奥斯卡
最佳外语片提名的伊朗导演。谈到评选标
准，他坦言，担任电影节评委是一件很困难
的事，要综合评委们的分歧，综合每一个人
的情感，从美学角度来评判。

好莱坞电影导演、制片人西蒙·韦斯特
的代表作包括由尼古拉斯·凯奇主演的《空
中监狱》、约翰·特拉沃尔塔主演的《将军的
女儿》和安吉丽娜·朱莉主演的《古墓丽影》
等。目前，西蒙·韦斯特执导的首部华语电
影《天·火》正处于后期制作中。作为一位成
功的动作类型片导演，他认为，电影节评奖
的唯一标准就是看电影好还是不好，而不是
看类型或电影技巧，评委们也应该以普通观
众的角度来看每一部影片。

作为评委中唯一一位中国导演，曹保平
也曾担任过多个电影节的评委，他用一句话
概括了评委的使命：“最重要的工作就是发
现好的电影。”

中国香港演员刘嘉玲表示，很荣幸来到
北京国际电影节，作为评委会唯一的女性也
是唯一一位演员，她希望在不久的将来有更
多女性评委加入，“因为女性看电影比较敏
感、感性，和男性的理性应该有一个平衡。”

“天坛奖”七位评委集体亮相

讲述全职太太家庭面临的问题

刘涛杨烁重组“夫妻档”

“硬核萌师”腾格尔：

趁着年轻使劲造吧


